

HACHEL (*Antoine, en religion R. Frère Lazare*), Frère Mariste (Tost, Silésie, 12.1.1880 - Buta, 5.11.1945). Fils de François et de Mikosch, Julienne.

Fils d'un modeste artisan bourrelier et lui-même ouvrier mécanicien connaissant très bien son métier, il entra au noviciat des Frères Maristes à Arlon le 19 février 1902, y émit ses premiers vœux de religion en septembre 1903 et ses vœux perpétuels en septembre 1908.

Il avait puisé dans ses traditions familiales le goût du travail bien fait et la persévérance dans la tâche commencée. Ses supérieurs le jugèrent un sujet d'élite pour leurs missions congolaises. Lui-même, d'ailleurs, très entreprenant, désirait partir en Afrique. En 1912, il quittait la Belgique désigné pour le poste missionnaire mariste de Buta. Il y fut professeur de l'enseignement technique et spécialement du travail du fer. Arrivé à Buta en novembre 1912, il y demeura vingt ans et y forma de belles équipes d'ouvriers indigènes qualifiés. Il passa alors le flambeau à son remplaçant et recommença son travail de défrichement et d'initiation à la vie artisanale dans un autre poste mariste, Bunia où il dirigea également l'enseignement technique du fer jusqu'en octobre 1937. A cette date, il retourna à Buta, heureux de retrouver le champ d'action du début de sa carrière. Un jour qu'en surveillant le déchargement d'un camion à la mission il s'affairait à réparer un rouage défectueux, il fut écrasé par le lourd véhicule à la suite d'une fausse manœuvre.

7 mai 1957.

[A.E.] Marthe Coosemans.

Agence Belga, 7.11.1946. — Archives Secrétariat provincial des Frères Maristes.